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行政長官李家超說地區行政
檢討進入尾聲，區議會改革堅
持三大原則：第一，國家安全
必須放在首位；第二，全面落
實「愛國者治港」原則；第
三，充分體現行政主導。本人
認為區議會改革是必須、實際
及可行的。

區議會是為促進社區建設發
展及關乎普羅大眾的福祉服
務，絕對不容許有任何人藉區
議會鼓吹及散播「港獨」思
想，而且不能讓區議會成為
「港獨」對抗政府的平台。在
香港國安法實施及特區政府管
治班子帶領下，本港泛政治化
歪風及反中亂港勢力將不復
再，但仍有必要去除區議會泛
政治化的弊端，完善地區治理
架構，目的是要從制度上防止
死灰復燃，並提升地區治理能
力、強化地區治理效能，令區議
會能再次發揮地區諮詢組織的功
能，並能更有效地處理地區事
務，為市民服務。

特區政府所提出的改革區議
會三大原則也彰顯其合法性、
可信性及有效性。其一，國家
安全是本港繁榮穩定的核心基
調之一。貫徹「一國兩制」需
保持全面準確及堅定不移，確
保現行制度有效和持久落實。

其二，區議會工
作需由愛國者擔
任，可以確保地
區 工 作 運 行 順
暢，井然有序。
其三，社區參與
需由政府作主導及帶領一眾有
志之士組成地區服務隊伍，以
更好、更快、更全面有力地加
強地區動員能力，以回應「民
有所呼，我有所應」的工作方
向及市民期望。毫無疑問，改
革後的區議會也是連接政府及
社區之間一道重要橋樑，其作
用及成效能在地區行政和諮詢
中更充分顯示。同時，區議會
的改革必須遵守基本法，符合
其賦予的定位和職能，目的是
希望對熱衷為社會、為各界、
為香港服務的地區人士能有更
多的途徑加入區議會工作。政
府也需要考慮提供合適的行政
和預算支援，故來屆區議會的
議席數目與現屆議席數目相若
也可是合情合理的方案，以更
好維持區議會的工作。

政府及區議會需同心同德，
以更好向公眾展示區議會的服
務性及釋除部分人對區議會的
疑惑，為未來香港發展注入新
動力及方向，更好地推動良政
善治。

「開心香港」活動開鑼，昨
日下午在西九文化區M+舉行啟
動禮，由行政長官李家超主
持。「開心香港」節目內容包
羅萬有，包括美食市集、酒吧
文化節、海濱嘉年華會、戶外
爵士音樂會、冬日嘉年華等
等，既為香港市民而設，也歡
迎遊客參與，可以說是香港社
會全面復常之後，集合各界力
量推出、提振香港社會士氣的
活動。對於香港市民來說絕對
是一個好消息。

在疫情之後，「開心香港」
為市民增加周末好去處，也讓
最近發放的5,000元消費券發揮
更大作用。

香港旅遊發展局的資料顯示，
疫情前旅遊業佔香港GDP約5%，
振興旅遊業對於香港整體的復甦
發揮關鍵作用。不久前泰國商務
專員在泰國政府舉辦的慶祝泰國
潑水節活動中作分享，說「香港
你好」活動吸引不少泰國的遊客
到訪香港。除了購物以外，他們
還會到廟宇祈福，參與具備香港
本地特色的活動，並購買香港特
色手信回泰國的家。所以，「開
心香港」活動正好進一步增加海
外遊客及本地市民參與多元化活
動的機會，同享共樂，幫助香港
的市面氣氛在2023年再上層

樓。
「 開 心 香

港」不只可以
振興旅遊業，
更加可以創造
新商機及工作
機會，提升本地社會不同階層
持份者對未來的信心。包括零
售、餐飲、演藝、文化藝術等
從業人員，有機會增加自己的
實踐和表現機會，並從中探索
發展道路。各從業員能夠以集
體力量提升香港在世界的地
位，使香港作為國家對外的窗
口，繼續扮演對外聯繫與帶動
「引進來，走出去」的角色。

「開心香港」活動的意義不
只為社會帶來歡樂。特區政府
可以提高層次，從活動對各方
的正面影響進行精準評估和總
結，即使在活動落幕後，各相
關行業仍可發揮後勁，開拓發
展路向，增強香港「興」的動
能，助力「八大中心」的建
設。在「一國兩制」實踐行穩
致遠下，香港經歷和克服了不
少挑戰，相信香港在疫後復常
階段中將越戰越勇，只要大家
都積極實幹，着力保持香港獨
特而重要的國際大都市與國家
對外門戶的角色，就可以在新
時代踏入新征程。

財政司司長陳茂波於2
月22日發表本屆特區政府
首份財政預算案。立法會
於4月26日進行二讀。此
份預算案在推動創新科技
產業方面落墨不少，反映

政府發展創科的決心，相關的撥款和財
政措施，既有助落實《香港創新科技發
展藍圖》，亦能對接國家發展策略，促
進香港與國家高質量發展。

香港科研能力雄厚，本地有五所大
學處於世界大學排名百名之內，科研水
平屬世界級，然而要開拓更多創科領
域，新資源必不可少。人工智能、生命
健康科學等，是各國競相開發的項目，
預算案也預留30億元推動人工智能、量
子科技等前沿科技領域的基礎研究相關
建設；另外陳茂波從去年預留作推動生
命健康科技的100億元撥出60億，用作
資助大學及科研機構設立主題研究院。
以上90億元新投入資金，政府應妥善運
用，為香港創科開拓新領域、推動新產
業。

微電子研發須急起直追
推動本港微電子產業發展方面，預算

案吸納筆者提出發展半導體產業的建
議，提出設立「微電子研發院」。眾所

周知，半導體是國家當前的戰略性產
業，而在微電子領域方面，香港人才充
沛，正可配合國家發展策略。落實「微
電子研發院」計劃，由構思到啟用需時
甚長，但微電子的研發及應用不等人，
香港要急起直追。在「微電子研發院」
建成之前，應科院的微電子技術聯盟，
以及元朗創新園的微電子中心，是否可
以率先開展部分工作？如果不可以的
話，政府亦應該仔細考慮一下「微電子
研發院」與後兩者的分工合作。

政府在更新「智方便」平台或政府電
子服務時，必須持續吸收用家意見、完
善系統，以用家為本，主導數碼化政府
的過程。政府必須讓「智方便」得到徹
底改革，進行真正電子化，而非只將現
有服務轉為電子版而已。

近年人工智能發展迅速，特別是人工
智能聊天機械人自去年底面世之後，引
起社會廣泛關注，政府在提升「智方
便」的計劃中，亦應引入人工智能，尤
其是應用聊天機械人，提供更便民利商
的智慧政務。 發展創科產業，既要培
養、引進高端人才，也要重視對藍領、
技術人員的培訓。預算案提到，由
2023/2024學年起，職業訓練局會推出
為期兩年的先導計劃，讓中學生及早接
觸職業專才教育，值得肯定。不過，在

推動職業教育上，政府必須配合香港建
設國際創科中心的需要，增加大學應用
學科的學位，按照明年推出的「人力資
源推算」數據作規劃，培育所需人才，
以免技術人員不足窒礙國際創科中心的
建設。

促進數據互聯互通並加強安全監管
預算案在推動創科的不足之處，就是

有關數據的組織、監管和安全的保障。
今年兩會通過的國務院機構改革方案，
其中一項改革是組建國家數據局，負責
推進數字經濟發展、組織實施國家大數
據戰略、推進數據要素基礎制度建設、
推進數字基礎設施布局建設。香港在處
理數據的政策上，欠缺整體觀、大局
觀，仍然停留在開放數據、數據共享等
操作層面。在數據監管和推動數字化，
沒有一個較高層次的統籌機構。因此，
香港應設立數據局，由數據局推動數字
經濟和數字社會的發展。數據局應做好
部門與部門（G2G) 之間、政府與商界
(G2G)之間 、政府與社會(G2C) 之間的數
據互聯互通互用；要做好綜合數據工
作，讓政府更全面了解香港實況，推展
更有效的公共服務；要針對現有法例的
不足作出修改，令數據使用得到更全面
有效的監管。

善用預算案撥款 推動創科發展
黃錦輝教授 立法會議員 香港中文大學工程學院副院長(外務) 香港專業及資深行政人員協會副會長

行政長官李家超日前宣
布地區行政檢討事宜時表
示，社會不能容許區議會
被騎劫、癱瘓，需要從制
度上防止顛倒黑白亂象在
區議會發生，從基本上完

善地區治理架構，提高地區治理能力，
增強地區治理效能，讓所有市民有所得
益，增加市民的獲得感及幸福感。他強
調必須堅持三個原則：將國家安全放在
首位，全面準確、堅定不移貫徹「一國
兩制」方針；全面落實「愛國者治港」
原則，地區治理必須牢牢掌握在愛國者
手上，確保特區有效管治；充分體現行
政主導，特區政府必須抓緊地區治理工
作，培養強而有力的地區服務隊伍，全
面加強地區動員能力。

區議會應回歸基本法賦予的本質，特
別是李家超是次提出檢討的兩個主要部
分：第一，檢討區議會職能及組成，去
政治化，恢復在基本法第九十七條下應
有的定位；第二，強化地區治理架構。

違法極端活動必須明確禁止
現屆區議會任期將於今年年底完結，

是時候進行區議會選舉制度改革了。
2019年的區議會選舉是在修例風波黑暴
肆虐下產生的，不少反中亂港分子利用
選舉制度漏洞和缺陷混進區議會，互相
勾連肆無忌憚地支持非法暴力活動，將
區議會變成宣揚「港獨」、煽動顛覆國
家政權、對抗中央、阻撓特區政府施政

的政治平台，破壞香港繁榮穩定，嚴重
影響香港發展和市民福祉，危害國家安
全。幸好中央及時亮劍，實施香港國安
法以及全面落實「愛國者治港」原則、
完善選舉制度，大批亂港政客樹倒猢猻
散，一度多達11個區的50個會議無法
召開，有些地區的議會甚至連開會的法
定人數都不夠，停擺至今。原有的470
名區議員剩下三分之一，即146人仍在
區議會崗位工作，以致在疫情下非但不
能協助特區政府抗疫，更讓無數街坊居
民求助無門。所以，即將換屆的區議
會，改革勢在必行，必須撥亂反正，回
歸本質。

基本法第九十七條規定：「香港特別
行政區可設立非政權性的區域組織，接
受香港特別行政區政府就有關地區管理
和其他事務的諮詢，或負責提供文化、
康樂、環境衞生等服務」。因此區議會
的本質理應屬於一個區域性的諮詢組
織。國務院港澳辦主任夏寶龍來港考察
期間，在出席「全民國家安全教育日」
典禮致辭時指出，「還能允許區議會再
被反中亂港分子操弄，成為禍害香港的
『柱腳』嗎？不能，絕對不能允許！」
區議會是地區諮詢機構，有關改革必須
落實「愛國者治港」原則，區議員必須
去政治化、增服務化。

推動專業人士參與治理社區
此外區議會改革必須為「愛國者治

港」大局提供制度性的保障。區議會作

為地區非政權性的諮詢組織，必須做好
特區政府與市民大眾之間溝通的橋樑角
色，為社區居民提供文化、康樂、環境
衞生等服務。「愛國者治港」並不能只
依靠特區政府的問責官員以及立法機關
等，還需要更多直接接觸市民大眾的區
域組織，例如配合即將實施的全港18
區「關愛隊」，凝聚各界社區，推展關
愛活動，使社區治理從諮詢組織到服務
組織實現全覆蓋，做好民生「最後一里
路」。在一些重大事件或議題中實現從
下而上反映民意，同時也從上而下實現
社會動員。區議會未來更應該肩負起維
護地區穩定的重任，體現「愛國者治
港」的原則，將一切反中亂港勢力排除
在外。

區議會改革後，必須吸納更多不同界
別的愛國愛港人士參與，直接委任一些
有專業知識同時又有志服務社區的人
士，讓社區治理同時做到「五光十
色」，以提高社區的治理水平。特區政
府應重設區議會委任議席，委任一定比
例在相關範圍的具備專業資格的人士，
或在地區深耕多年、擁有廣闊人脈網絡
的社區人士為區議員，協助政府準確掌
握民意脈搏，令下情能上達，讓特區政
府按各區的實情對症下藥。特區政府也
可委任善於跟民政事務處打交道的區內
人士作為區議員，他們深諳政府部門的
運作程序及擁有如何突破瓶頸的經驗，
在區內推行各項改善民生的政策時定能
水到渠成。

區議會應回歸基本法本意
陳子遷律師 香江聚賢法律專業人才委員會主任 吉林省政協委員
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左滙雄 九龍城區議員

梁穎雯 香港中華總商會選任會董 香港僑界社團聯會會董

完善區議會職能 提升基層治理水平
行政長官李家超近日宣布特區政府已展開地方行政及區

議會改革檢討，並提出改善地區治理架構三大原則，確保

未來安排符合基本法及「愛國者治港」原則，提升基層治

理效能。經民聯認為，本港要完善選舉制度，落實「愛國

者治港」，在地區層面做到良政善治，現行地方行政制度

有必要進行改革。經民聯支持特區政府提出的三大原則，

期待改革後的區議會可以回歸其本來定位，以更好地發揮

服務社區的功能。

盧偉國博士 立法會議員 香港經濟民生聯盟主席

香港基本法第九十七條規定，區議會是一個
「非政權性的區域組織，接受香港特別行政區
政府就有關地區管理和其他事務的諮詢，或負
責提供文化、康樂、環境衞生等服務」。但過
去幾年，反中亂港分子騎劫區議會，對抗中央
和特區政府，阻礙施政，甚至鼓吹「港獨」，
把區議會變成政治鬥爭的平台，結果荒廢地區
事務，令居民求助無門。雖然中央制定實施香
港國安法，完善特區選舉制度，香港進入由亂
到治走向由治及興的新階段，但要進一步推動
良政善治，提升本港地區管治效能，地方行政
及區議會改革勢在必行。

體現行政主導加強地區動員

按照特區政府提出的改善地區治理架構三大
原則，區議會改革必須把國家安全放在首位，
全面準確堅定不移落實「一國兩制」方針，全
面落實「愛國者治港」原則，防止反中亂港勢
力有機可乘；同時，充分體現行政主導，加強
地區動員能力。至於區議會產生辦法，既保留
選舉成分，也加入其他方式，有利於吸納更多
資深的地區人士和專業人士參與地區事務，發
揮輔助特區政府進行基層治理的作用，令地區
意見更為多元化，更好地服務社區，改善民
生。

對區議會的發展歷程，我有切身的經歷和體
會。1997年7月1日香港回歸祖國後，我獲特
區政府委任為沙田臨時區議會議員。本人作為

一名專業工程師，儘管有多年跨地域的工程專
業、產業管理、科技創新及市場開拓經驗，而
且工餘也有參與「香港工程師學會」和「香港
工業總會」等行業組織的服務，但直到當天，
我的社會服務才開始正式伸展至地區層面。及
後我再獲連續委任為沙田區議會議員至2011
年底，長達14年半，其間有機會運用本人累
積多年的工程和管理經驗，從多個層面參與社
區工作，一方面監察與沙田區發展相關的政策
措施，並督導地區建設小工程；另一方面積極
參與組織各種地區活動，包括負責沙田的節日
燈飾、龍舟競賽、中秋晚會等，並擔任首屆沙
田節的主席。我也利用本人的專業背景和社會
網絡，協助政府推廣例如 IT HK 等特別項目。

專業人士可發揮獨特作用
同樣令我難忘的是，2003年香港爆發「沙

士」，經濟嚴重受創，我在沙田區議會協助推動本
土經濟，舉辦相關活動。我覺得區議員必須有服務
社會的熱誠和能力，而一些來自工商專業界別的區
議員，以其專業背景、管理才能和社會網絡，往往
可發揮獨特的作用。自成為委任區議員起，我開始
了從政生涯，並於2012年9月首次參選立法會工程
界別勝出，並兩度獲選連任至今，矢志不移為業界
發聲，為市民服務，為經濟民生打拚。

完善架構和職能後的區議會，相信可更集
中、更全面地探討和解決地區問題，提升基層
治理水平，切實解決民生難題。


